

Precios de suscripción.

En Teruel. . . 0'50 ptas. al mes.
Fuera de id. . . 1'75 — al trimestre.
Idem id. . . 6'50 — al año.

Reclamos y comunicados de 1 á 25 pesetas línea ó por convenio especial á precios módicos.

LA VERDAD

Semanario Republicano Revolucionario

SE PUBLICA LOS VIERNES

Redacción y Administración.

Calle de San Francisco n.º 3.

Puntos de suscripción.

En la Redacción é Imprenta de Perruca

ANUNCIOS

á precios sumamente reducidos.

TERUEL Y SU FERROCARRIL

La opinión que de la Compañía concesionaria tenemos emitida, por las noticias particulares que á nosotros han llegado, viene confirmándose de una manera notable de día en día; la prensa de Madrid, de Calatayud y Valencia se ocupa de este asunto casi diariamente y muy poco hemos podido ver que empañe el cielo de nuestras esperanzas.

En un artículo que publicó *Las Provincias* de Valencia se decía:

“Dentro de breves días llegará á esta capital el director general nombrado por la Sociedad concesionaria, que ha de ponerse al frente de la construcción é inmediatamente se inaugurarán los trabajos. La región valenciana tendrá la preferencia en este sentido, pues es ya un hecho que la Sociedad concesionaria ha encargado la construcción de las dos primeras secciones (40 kilómetros) á un conocido y expeto constructor valenciano que tiene acreditada su inteligencia y actividad, no sólo en la construcción de varias líneas que pertenecieron al Sr. Marqués de Campo, sino también en estudios prácticos hechos sobre diferentes ferrocarriles de Europa, Estados Unidos y Canadá.”

Respecto al primer extremo del párrafo anterior, ha venido á confirmarlo la siguiente noticia que hemos recibido.

Madrid 4.—Ya está acordado que ingenieros belgas comiencen trabajos, nombrado jefe Mr. Tocquet y administrador general Mr. Sieges.

Comenzarán trabajos en Sagunto el 15 actual y en Calatayud el 30 siguiente.”

Sobre el segundo párrafo, no sabemos qué fuerza tendrá, á menos no sea asunto convenido con el Sr. Moreno Campo, puesto que por Real decreto de 25 de Mayo último se declaró de utilidad pública, para los efectos de la expropiación forzosa el tranvía con motor de vapor de Sagunto á Segorbe, cuya concesión tenía solicitada D. Gabriel Moreno Campo, puesto que las noticias particulares hacen suponer que los trabajos de explanación de esta vía de vapor han de ser aprovechados por la Compañía belga y de aquí que, se dé como hecho el que piensen inaugurar esa sección á fines del presente año.

Que no tengamos que desilusionarnos es cuanto deseamos para que el país llegue á obtener lo que tanta esperanza le ha hecho concebir.

A cuándo se espera.

Cuanto más en harina vá metiéndolo

se el amasijo, más y más se pronuncia la opinión pública en favor de la única solución posible para esta desventurada nación á cuyo extremo nos han conducido los Gobiernos monárquicos con sus desatentadas medidas y mala administración de los intereses á ellos confiados.

El partido liberal, con su marcada nota de cobarde, abandonó en momentos difíciles para la patria las riendas de la gobernación del Estado, por una imposición de fuerzas ajenas por completo á la marcha ordenada de su misión, haciendo entrega al partido conservador, con promesas de auxilio hasta tanto que los presupuestos porque ha de regirse la administración fuesen aprobados.

El partido conservador se hizo cargo en situación anormal, esta es la palabra, pero no olvidando bajo ningún aspecto de dónde procede, y á dónde vá.

Se encontró con una insurrección en Cuba, formidable, por más que al país se le engañe con noticias halagadoras de que aquello no es nada y de que pronto terminará.

Con que las elecciones municipales estaban en puerta y á una y otra contingencia tenía que atender.

Con la primera cumplió y cumple con el patriotismo de todo buen español, con la segunda, no hay para qué traer á mención los sucesos, de todos son conocidos.

De tal gravedad, que han dado motivo para grandes batallas en la Cámara popular, sin atreverse á negar fueran cierto algunos abusos y faltas de la ley, denunciadas.

Acallados estos motivos algún tanto, se ha mostrado el general disgusto en Asambleas celebradas en Cariñena, Tarragona, Tarazona; y en otros varios puntos, pidiendo la protección que el país necesita.

Esto en cuanto á lo administrativo, que en cuanto á lo político, vemos moverse, fijar conclusiones, organizarse y manifestar en las reuniones celebradas el disgusto de la nación republicana que, aun cuando se deja ver existe un verdadero desconcierto entre los elementos que opinan por la lucha legal y la revolucionaria unidas y los que solo son partidarios de esta última solución, el más pequeño toque de concentración que se anuncie, repercutirá en toda la nación y como un solo hombre acudirán á su sitio olvidando la desavenencia de ayer.

La votación recaída en el Congreso sobre la proposición del Sr. Conde de Romanones ha dado al Gobierno un golpe tremendo aunque nada práctico resultara, puesto que el Gobierno tiene decidido empeño en no abandonar su puesto, pero

apesar de este propósito es mortal de necesidad por cuanto el Sr. Sagasta no puede cumplirle la palabra que le tenía empeñada de tener disciplinada á la mayoría.

Prueba esto el hecho de que, habiendo el Sr. Sagasta declarado que la proposición no debía votarse, fuera luego aprobada por votos de los liberales, sin uno en pró del Gobierno.

La situación por tanto es grave.

Esta situación deben tener muy en cuenta los españoles y sobre todo los republicanos para la inteligencia, para la concentración, para decidir de la suerte de esta nación.

¡A cuándo se espera!

PRECAUCIONES

RUBIOS Y MORENOS

Hace tiempo que me encuentro como peregrino en Valencia; no salgo de casa sin mandar antes á un vecino para que examine el terreno y vea si en el camino que he de recorrer se encuentra algún *rubio* ó *moreno*; pues hemos llegado á unos tiempos, en que la seguridad personal anda por los suelos y tenemos que tomar precauciones hasta para cambiarnos de calcetines.

Hay que tomar precauciones—dice el ministro de la Gobernación, cuando se presenta en la frontera y nos amenaza con su visita, el cólera francés ó portugués; y las toma ¡ya lo creo que las toma! y manda á dos médicos para que se enteren de lo que hay de cierto.

Hay que tomar precauciones—dijo el ministro de la Guerra cuando en las costas africanas aparecen dos docenas de moritos, armados con cañas de pescar ú otras armas de igual calibre; y las toma ¡vaya si las toma! y manda veinte mil hombres á las órdenes de otros tantos generales, para que les soplen las orejas, pero al general en jefe le dá la corazonada de invitar á tomar café y unas cañitas á Jarafae hermano del difunto Hassán y todo se arregla de una manera satisfactoria.

Y hay que tomar precauciones—digo yo aunque no soy ministro, ni subsecretario, ni cosa que lo parezca, y las tomo. Un ministro manda médicos, otro manda generales, pues yo mando á un vecino y... todos nos mandamos.

Viene el vecino diciendo que no hay ningún *moreno* ni *rubio*, entonces salgo á la calle rezando el Credo y pidiendo á Dios que no encuentre durante mi carrera ningún músico ni *moreno* ni *rubio*, pues de lo contrario mi vida está pendiente de un hilo y mi cara expuesta á encontrar una mano como la del general Fuentes. No ha sucedido pero pudiera suceder que un día ó una noche, al salir de mi casa ó al volver de una esquina, me saliera en *puerta* uno de los de color *moreno* ó de color *rubio* y por salud me diera dos bofetaditas, sólo por el gusto de tocar mi fino cutis. Esto sería tan inicuo si sucediera, como probable es que suceda, y si así es.... ¡Dios me coja confesado!

Y no crean ustedes que el asunto no es para tomarlo en serio, ¡vaya si lo es! Hasta de hoy he creído que todo era *música celestial*; que las cuestiones de los músicos estaban sujetas á la *armonía*, que sus disgustos eran *notas de paso*, y que en sus discusiones estaban en *acorde perfecto* si bien veía en ella alguna pequeña *alteración*; pero desde hoy, pienso todo lo contrario; pues he visto que no existe tal

armonía, ni sus notas son de *paso*, si no de palos. Balas y no notas, dijo Moret, pero lo dijo en broma.

Balas y no notas—dicen hoy los músicos y cuando ellos lo dicen pueden ustedes creer que concluirán por tirarse los instrumentos á la cabeza. Desde que lo sé, tengo calentura, carne de pollo y un canguelo de marca mayor.

Si yo supiera que siguiendo las mismas vías de diplomacia que ese general del generalismo del ejército, conseguía aplacar las iras de los señores músicos, desde luego lo haría, pero, y si con el *moha* se afirman más y concluyen con darme una serenata, ó lo que es lo mismo: una paliza de las de *cuello vuelto*. ¿No; más vale dejarlo como está y que resulte lo que quiera.

Le participo á usted—me dijo ayer un empleado del Banco de España—que la carne de músico se cotiza á bajo precio. ¡Zapatata!—exclamé—entonces ya sé donde irá la mía.—¿A donde?—A los estómagos de los feriantes; pero antes de comerla que tomen también precauciones.

Floridor.

NOTICIAS

Desde Barcelona nos dicen:

«El periódico *El Eco de Gracia* da cuenta de una importante captura llevada á cabo por el teniente de la Guardia civil, jefe del puesto de la vecina villa.

»Según los antecedentes que hallamos en el colega, se ha detenido al presunto autor de un asesinato cometido hace 16 años y cuyos autores habían logrado hasta el presente, burlar la persecución de los agentes de la autoridad.

»Trátase, según el citado periódico, de que durante la noche del 7 al 8 de octubre de 1878 fué asesinada en el derruido castillo de Hajar (Teruel), una mujer, en cuyo cadáver se cebaron de tal modo los asesinos, que le cortaron la cabeza y le cosieron el cuerpo á puñaladas, arrojándolo después desde lo alto de la peña en que se levanta la fortaleza al fondo de un precipicio.

»El hecho, tanto por su índole como por las circunstancias que en él concurrieron, llamó poderosamente la atención pública, practicándose activas pesquisas en averiguación de aquel espantoso crimen.

»Pero las averiguaciones de las autoridades judiciales no dieron resultado y á no ser por una feliz casualidad, aquel crimen hubiera quedado impune.

»Un solo indicio ha bastado para que la Guardia civil de Gracia encontrase la pista de los criminales, deteniendo á uno de ellos, llamado Eusebio Lostes Romeo.

»El detenido ejercía el oficio de cochero de la Compañía anónima de tranvías de Gracia.»

Por gente de este país, tierra de nuestra provincia, se realizó el anteúltimo martes en Zaragoza el siguiente drama conyugal.

Dámaso Trullenque, tejedor, natural de Albalate del Arzobispo, de 27 años, casado hace pocos meses con Luciana Castillo Rambla, natural de Foz Calanda, de 24 años, había convenido con su esposa en separarse porque no tenían paz en el matrimonio y al tiempo de partir de su pobre ajuar reprodujeron una de sus diarias disputas que dió por triste resultado la caída de Luciana, herida ya de un disparo de pistola por la ventana á que se asomó para pedir socorro; en la caída se rompió Luciana las piernas y los brazos y en gravísimo estado fué conducida al hospital.

Cuando se fué á detener al marido bajaba él por la escalera todo ensangrentado con una navaja en la mano, con la que se había causado 23 heridas que, resultaron leves.

«En San Arsenio (Logroño) se ha anunciado la subasta de centenares de fincas embargadas por débitos de contribuciones.

Uno de los propietarios le dijo al agente ejecutivo:

—«Mira lo que nos vemos obligados á comer.» Y sacó de entre la faja una rata enorme.

¡Cuántos habrá por ahí que si hubieran oído eso le habrían dicho al propietario:

—¡Taday, sibarita! Nosotros no gastamos tanto lujo. ¡Comerlos cucarachas!»

No sabemos por qué han de quejarse en ninguna parte.

Si tenemos unos gobiernos tan protectores. Si toda su atención la tienen puesta en los contribuyentes.

Si no piensan en otra cosa que, en buscar medios para que el proletario pueda salir de sus compromisos y pagar las deudas que tienen contraídas.

Si no se vende una finca de las embargadas, pero saben nuestros lectores la razón... por que en todas partes cuecen habas... y comen lo que comen pero dinero para comprar que si quieres, en algún tiempo.

La provincia de Teruel, es una vendición, las fincas que se hallan en el caso de subastarse por el Estado, quien se ha incautado y adjudicado por débitos de contribuciones, hace unos cuantos meses que en el *Boletín Oficial* de Ventas de bienes Nacionales no se vé otra cosa que fincas adjudicadas por falta de pago.

Conque no hay que quejarse señores de San Arsenio (Logroño...) paciencia como la tienen los contribuyentes de esta provincia hasta mejores días.

El Ilmo Sr. Obispo inmediatamente tuvo conocimiento de que el pueblo de Valdelinares se hallaba sin Párroco se apresuró á nombrar su ecónomo recayendo tal prebenda en el joven presbítero hijo de aquella localidad D. José Lozano, ilustrado catodrástico de nuestro seminario

En nombre de aquel vecindario damos las gracias al sabio prelado que con tan buen tino rije los destinos de su diócesis.

Así aprenden los súbditos, con el ejemplo de sus autoridades.

El domingo 20 del pasado tuvo lugar en la iglesia de Mora de Rubielos, la solemne función religiosa que la archicofradía de Hijas de Maria dedica anualmente á su excelsa patrona la Madre del Amor Hermoso.

Todos los actos religiosos que con tal motivo se celebraron resultaron brillantes; pues la concurrencia de fieles habida de escuchar la divina palabra llenaba la hermosa nave del templo; contribuyendo en gran manera á dar esplendor á la fiesta la asistencia de la banda municipal y coro de jóvenes entre las —que dicho sea de paso—descuella por su voz encantadora Francisca Abril.

Terminada la procesión que se celebró por la tarde nuestro digno párroco obsequió en su casa Abadía á la Junta directiva y á las cuatro jóvenes que componen el coro citado, con chocolate y dulces

Lástima que el demás clero, por una aversión mal entendida por parte de los fieles, no comparta el trabajo que en esta y otras funciones religiosas pesan sobre el Sr. Cura. *doliéndonos* sobre manera lo *atareado* que con este motivo se encuentra!!

Terminaron las ferias sin incidente alguno que mencionar, excepto algún pequeño amago de rate rias que no tienen importancia.

Los fuegos artificiales disparados el viernes y domingo y la traca del sábado, en la plaza del Mercado trajó á este sitio la animación y concurrencia que podía esperarse quedando satisfecha de los trabajos del pirotécnico, así como de los dulzaineros de Tales que amenizaron los actos con su escogido repertorio.

La corrida del domingo se agüó como acostumbra á suceder algunos años; amaneció un día muy regular, y sobre la una cayó un fuerte chaparrón; despejóse la atmósfera, pero en el momento preciso de acudir al circo taurino echóse á llover nuevamente y este incidente, aunque luego quedó una hermosa tarde, fué causa de que la entrada no llenase los deseos de la empresa.

«El Toledano» nos trajó á la memoria la suplantación de un tal Andrés García, pues la fama de que venía precedido resultó letra muerta. El ganado cumplió y los peones procuraron dar gusto al público, consiguiéndolo en parte; el puntillero debió quedarse perdido por las calles de Valencia, pues en la plaza no pareció.

La presidencia... en su palco....

Aun cuando los aguaceros de toda esta semana y la anterior hayan mejorado algún tanto, el aspecto de la cosecha de cereales, los frios que se han dejado sentir han perjudicado notablemente en otros productos y sobre todo en la patata y legumbres.

Tenemos noticia que en la sesión de hoy se propondrá al Ayuntamiento por la Comisión encargada

la aprobación de la proposición presentada por don Bautista Ferrando para la construcción del monumento que perpetue los sucesos del 3 de Julio y 4 de Agosto de 1874, y que hallándose designada la plaza de la Libertad para su emplazamiento se colocará la primera piedra el día 24 del actual, con el ritual y ceremonia que se acuerde.

Se nos ha dicho, que el maestro de música Director de orquesta D. Luis Carbonell, que por consecuencia de actuar su Sra. esposa la tiple doña Carmen Sánchez en nuestro coliseo se halla entre nosotros hace unos días, piensa pedir al Ayuntamiento, cuando termine el compromiso de la actual empresa, el Teatro con el fin de poner en escena y dar á conocer al público turolense entre otras producciones *La Verbena de la paloma*, *Los Africanistas* y *Los Dineros del sacristán*.

Nos alegraremos que así sea.

El domingo último falleció la Sra. D.^a Juliana Ortiz Marco viuda de Landa.

Descanse en paz y su desconsolada familia reciba nuestro sentido pésame.

Por falta de número de señores concejales no pudo celebrarse el miércoles la sesión ordinaria correspondiente hoy se verificará con que se presenten.

Habiéndose acordado por la Dirección general del Tesoro que el pago de los haberes devengados por las clases pasivas en el corriente mes se verifique dentro del mismo, la Delegación de Hacienda ha señalado los días siguientes:

- Día 20 Retirados y remuneratorios.
- 21 Montepío civil, jubilados y cesantes.
- 22 Montepío militar y exelastrados.
- 25 Pensionados y demás sin distinción.

El Sr. Ruiz Zorilla se encuentra en su posesión de Tablada (Burgos) bastante mas aliviado de sus dolencias y con propósito firme de no ocuparse de política (pero debe ser mientras se encuentre en este estado y no sea necesario su apoyo)

Hacemos fervientes votos por su mejoría.

El Dia Financiero periódico diario que se publica en Madrid, vió la luz, chiquitín, pero ha ido creciendo y casi es ya un buen mozo, ha progresado extraordinariamente en cuatro meses que lleve de vida y se ha presentado el día 3 del actual, mudado y como de día de fiesta, con camisa, digo cabeza nueva, lebida al genio del artista Sr. Rojas.

Nuestra enhorabuena y le tenemos envidia por que nosotros no podemos hacer, no otro tanto sino un poco menos.

Hemos visto el número 9 de *El Toreo* de Valencia, importante revista taurina, el que publica el retrato y biografía del diestro valenciano «Fabrilo», poesías y reseñas de varias corridas celebradas en la semana anterior y ésta.

Recomendamos esta revista á los aficionados.

Atentado contra el Capitán General de Madrid.

El lunes por la noche circuló la noticia de que el Capitán Clavijo había disparado dos tiros de revólver contra el Sr. Primo de Rivera y que tal vez hubiera fallado, pues las heridas eran graves.

La noticia produjo la natural impresión haciéndose sobre ella multitud de comentarios.

Toda la prensa viene llena de detalles sobre el suceso, por consiguiente sería duplicar la noticia á aquellos de nuestros lectores que ya tuvieran de ello conocimiento, pero como pudiera haber otros que lo ignoren ex-tractaremos lo más saliente.

A las once y media de la mañana del día 3 del actual hallándose en su despacho el Capitán General de Madrid acompañado del Sr. Sánchez Gómez, General segundo cabo de la Capitania, dando audiencia se presentó el Capitán Clavijo el cual inmediatamente después del saludo de ordenanza.—A la orden de V. E.—sacó un revólver y apuntando al pecho del Capitán General hizo dos disparos.

El uno le atravesó el pecho y el otro que por desviación que le ocasionó el Sr. Sánchez dió en el brazo.

Al ruido de las detonaciones y la consiguiente alarma en el despacho penetraron los Sres. Aymerich y Capitán Terreros, pudiendo sujetar al agresor que fué desarmado y despojado del uniforme y el que con una americana fué trasladado á las prisiones militares.

En el semblante no demostraba estado de ánimo excitado, se hallaba muy tranquilo asombrándose el público de tal serenidad.

El estado del enfermo se presentó muy grave hasta el caso de tener que ordenar los médicos, que inmediatamente acudieron, se le administrara la Unión, que no llegó á verificarse por haberse repuesto el General del síncope que le había acometido.

El día 4 se reunió el Consejo de Guerra habiendo condenado al Capitán Clavijo á la última pena, cuyo fallo se cumplió el día 5.

Dios se haya apiadado de este desgraciado.

El estado del Sr. Primo de Rivera sigue siendo grave.

El parte facultativo decía que no se habían presentado las complicaciones que son de temer en estos casos, pero el día 5 á las once de la mañana empeoró mucho y se reunían los médicos en consulta.

Invidados galantemente por el Presidente del Circolo de Recreo «El Turolense» concurrimos el martes último al baile celebrado en sus salones para obsequiar al bello sexo de la localidad y forastero.

No daremos cuenta con minuciosos detalles de esta hermosa fiesta, por temor á que pudiéramos inconscientemente cometer algún descuido de detalle puesto que el salón presentaba un aspecto admirable cuajado de hermosas y preciosas jóvenes que durante la velada fueron el encanto de infinidad de adoradores que á su alrededor pululaban.

La orquesta que amenizó el baile se componía en su mayoría de los músicos que tocan en el Teatro resultando afinada y nutrida, ejecutó las piezas anunciadas en los programas, llamando la atención la mazurca de la zarzuela *La Verbena de la paloma*.

El salón se hallaba adornado con profusión de flores y luces.

A la entrada fueron las señoras y señoritas obsequiadas con bonitos *bouquets* traídos de Valencia expresamente.

La Junta directiva se multiplicó extraordinariamente, prodigando obsequios y velando constantemente por el bien estar de la concurrencia.

Las sevillanas que se anunciaron serían bailadas por dos preciosas señoritas, no pudo llevarse á efecto por una ligera indisposición, que desearemos no sea mas que ligera.

Según nuestras noticias se proyecta la formación de una sociedad, que basada en los estatutos de la Asociación general de empleados del Estado, sirva á la vez que de recreo exclusivo, de instrucción á la clase puesto que se establecerán cátedras.

Para ello se ha celebrado una gran reunión, asistiendo en principio los concurrentes á las manifestaciones hechas por los autores de la idea.

Gran terror se apoderó de todos los habitantes de Orense la otra noche.

Figúrense ustedes que á las nueve empieza á tocar á rebato la campana de la iglesia de Santa María Corren los vecinos hacia la iglesia todo asustados y se encuentran con las puertas cerradas. ¡Horror!

Hasta que llega el sacristán, abre las puertas con mano temblorosa y aparece en el umbral una mujer. Se había quedado dormida y la habían dejado dentro.

Y, claro, para avisar que la fueran á abrir las puertas, tocó la campana y alborotó á la población ¡Esa señora si que puede decir que ha dado una campanada.

La Asamblea del partido republicano centralista, se disolvió después de haber tomado los siguientes acuerdos y autorizar á la Junta para que los lleve á cumplido efecto con la mayor brevedad posible:

1.º Concertar la fusión de todas las fuerzas republicanas, pudiendo llegar, para alcanzarlo, hasta la inmolación de la personalidad política del partido Centralista, á condición de que todas las demás organizaciones, sin excepción alguna, se presten á hacer, para la formación de un solo partido republicano, el mismo sacrificio.

2.º En el caso de que la fusión no pudiera realizarse, concertar igualmente con todos los republi-

canos sin excepción, que á ello se prestaren, pactos de unión, de concentración, de coalición ó de concordia, tan íntimos y estrechos como sea posible y tan amplios y comprensivos que dejen á salvo todas las aspiraciones.

La fusión, ó la unión y concentración en su caso, tendrían por objeto la reinstauración de la República, utilizando el procedimiento electoral que el deber ineludiblemente impone, y el extraordinario que exige la necesidad para la transformación de las instituciones.

3.º Convenir con las demás representaciones la legalidad provisional que haya de regir desde la proclamación de la República hasta su constitución por las Cortes Constituyentes.

4.º Establecer con las mismas representaciones el solemne compromiso de someterse todos á la constitución que decreten las Cortes, obligándose recíprocamente á no perseguir fuera de los medios legales la realización de las peculiares aspiraciones de los partidos republicanos.

5.º Determinar, de acuerdo con las representaciones supremas de las demás fuerzas fusionadas unidas, la organización municipal, provincial y nacional que dichas fuerzas hayan de darse para los fines de la unión ó de la fusión.

Según leemos en el *Diario oficial* del Ministerio de la Guerra ha sido destinado á prestar sus servicios en el Hospital de Tenerife el Sacerdote Capellán segundo del cuerpo eclesiástico de Ejército D. Angel Herrero é Izquierdo, hijo de esta Capital.

Nuestra enhorabuena al agraciado.

En el teatro

Continúa la compañía de zarzuela interpretando con acierto cuantas obras se ponen en escena.

Durante la semana se han puesto *El Salto del Pasiego* (segunda representación) *El anillo de hierro* y *Catalina*, en cuya ejecución hemos visto los grandes esfuerzos que se hacen para que el público quede satisfecho, y es lástima que éste no contribuya por su parte para que los artistas trabajaran con más entusiasmo y á la vez vieran recompensado su trabajo.

Hace días que nuestro colega el *Eco* pidió á la empresa la representación de *La Bruja* y nosotros deseosos de que la empresa obtenga los mayores beneficios posibles, le pedimos hoy, creyendo que la representación de dicha obra ha de proporcionar una buena entrada, así como *La Verbena de la Paloma* y *El duo de la africana*, aunque para la primera creemos no dispone la Compañía del personal necesario.

Anoche se pusieron en escena *Los Sobrinos del Capitán Grant*, de la que nos ocuparemos en el número próximo no haciéndolo en este por entrar en prensa el número antes de la función.

A última hora se nos dice que la compañía piensa prolongar su estancia en esta capital, y de resultar cierta tal noticia, creemos oportuno la organización de una velada á beneficio de las obras del monumento al Francés de Aranda, en la que tome parte dicha compañía en unión de otros valiosos elementos con que cuenta Teruel, que siendo para este objeto creemos no habían de negarse.

Trasladamos nuestro pensamiento al Sr. Cordobés, por si lo cree conveniente.

CRONICA

Sr. Director de LA VERDAD.

Muy señor nuestro y distinguido amigo: En este momento ocho y media de la mañana acaba de desprendarse un tejado contiguo al Cementerio antiguo de esta villa y que se hallaba amenazando ruina desde que se demolieron la capilla del claustro de la Iglesia y parte del arco del subterráneo que atravesaba al Cementerio citado; con tan mala fortuna, que ha sepultado los maderajes y el tejado, al jornalero Miguel Julián no pudiéndosele apreciar por ahora las heridas que habrá sufrido, pues al exterior no se le muestra ninguna, á Mosen Benito Formentín que se hallaba presenciando las obras le hemos visto una herida próxima á la sien derecha y el manto ha sido extraído á nuestra presencia de entre las vigas del tejado por el digno cabo de la Guardia civil Sr. Garzarán,

encontrándose también herido de consideración el joven sacristán Pedro José Navarro.

La población en masa al conocer el suceso se ha presentado en el lugar y no han faltado personas que han culpado la conducta de nuestro Párroco por consentir el derribo de la capilla y dejar abiertos y en el abandono más completo aquellos departamentos de la Iglesia.

El Corresponsal al denunciar tantos abusos como se comete en esta villa no ha sido atendido en sus indicaciones y en su vista, y por consideraciones que no son oportunas manifestar, no ha insistido sobre esto y sobre restos humanos del Cementerio, los que todavía andan al descubierto, y ahora se tocan las consecuencias.

Sr. Cura; y si por ese sitio, cuyo edificio acaba de hundirse y causa de esas desgracias hubieran penetrado sacrilegos que hubieran robado la Iglesia, ¿qué disgusto no hubiera usted tenido?

Dios haga que esos desgraciados cuya existencia parece se ha salvado como por un milagro, no tengan que lamentar más consecuencias que las hasta ahora notadas.

Me ratifico en cuanto llevo dicho sobre esta población, y aguardo el tiempo para que confirme cuanto llevo prejuzgado.

Por lo avanzado de la hora, y teniendo en cuenta que el número puede estar confectionado ya, no se extiende en consideraciones oportunas, pero que promete hacerlas ulteriormente, ciñéndose hoy á narrar lo ocurrido.

Suyo afectísimo seguro servidor

El Corresponsal.

Mora de Rubielos 4 de Junio de 1895.

VARIEDADES

DOLORA

«La niña es hermosa, hermosa como el cielo blanca, rubia.

Pero la niña se muere... No se sabe qué enfermedad la aqueja. Se muere sin dolor alguno. Se muere tranquila, como la luna cuando se esconde.

Los cabellos rubios se extienden por la almohada! La cabecita se extiende allí... Sobre los cabellos rubios, parece una azucena dormida sobre un rayo; de sol. A un lado del lecho está su madre, una viejecita rugosa y triste. A otro lado del lecho está su novio, un apuesto doncel. La enferma no vé á su madre; las moribundas pupilas se clavan en el hombre. Le hace una señal, se inclina él, y ella le dice muy bajo muy temblorosa:

—¡Voy á morir! Antes de que me cubra la tierra... ¡no lo olvides! Allí mismo, al borde de la fosa, bésame para que tu beso me acompañe en la eterna soledad.

El hombre promete. La madre oye... y llora de rodillas, en silencio.

Muere la virgen. La tierna paloma batió sus alas y fijó su nido en la inmensidad. La cubre toda un velo; se vé su rostro de nácar; se vé su frente... su frente y su rostro se ornamentan con una aureola de luz. ¡Son sus cabellos rubios!

Caminan al cementerio... Una viejecita rugosa y triste vá detrás, muy detrás... Nadie la vé.

Ya está el ataúd al borde de la fosa... Ya no alumbran los cirios á la niña... Ya acaban los rezos... Ya van á enterrarla.

—¡Esperad!— dice la madre. Esperad á que él venga y la bese. Esperad á que cumpla lo que ofreció.

Esperan. Todos están conmovidos. Pasa tiempo... Van á enterrarla.

—¡Esperad, Esperad!— dice la madre, de rodillas, con los brazos tendidos.

Esperan. Todos están tristes. Pasa tiempo... Van á enterrarla.

—¡Esperad!— repite la madre con desgarrado grito de súplica— Se condenaría él, y ella no encontrará reposo.

Esperan. Todos están impacientes. Pasa tiempo... Van á enterrarla... La madre se arroja sobre el ataúd y dice, hablando con la muerta:

—Por su beso te olvidaste del mío... Ya que él no viene, deja que yo te bese por él.

¡Y la besó!

M. Martínez Barrionuevo.

Teruel.—Imprenta de Perruca.

IMPRESA
Y
CENTRO DE MODELACION IMPRESA
DE
ARSENIO PERRUCA
9—Plaza del Mercado—9.

EL TRIUNFO DE LA REPÚBLICA
Himno para canto y piano y piano solo
COMPUESTO POR
D. Carlos Casero
LETRA DE
D. E. LADEVESE
Los pedidos á D. Gertrudis Casero, Lavapiés 28 y 30, tercero, Madrid.
Precio 2'50 pesetas partitura para banda
1 id. para canto y piano.

EL PARTIDO UNICO
Y EL PROGRAMA COMUN
FOLLETO REPUBLICANO
POR
DON DARÍO PÉREZ
Se vende al precio de dos reales en la Administración de este periódico.

PASTILLAS PARA LA TOS
DEL
DR. KLEIN
AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK
Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados o catarrros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contiene opio ni morfina.
ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR
ANEMIA DEBILIDAD, CONSUMION, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, ETC. PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN
ASMA CÁTARRO, SOFOCACION, DIFICULTAD DE RESPIRAR LICOR ANTIASMATICO DEL DR. KLEIN Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN
El LICOR cura radicalmente la enfermedad, las GOTAS calman de momento el ataque.
VENTA.—Farmacia de D. Juan José Miguel, plaza del Mercado, 3, Teruel y su Autor, Dr. Klein, Escudillers, 82, Barcelona

COMPANIA COLONIAL
Provedora efectiva de la Real Casa
30 recompensas industriales
CHOCOLATES CAFÉS Y TES
TAPIOCA SAGÚ
Venta en todas las poblaciones del reino
DEPÓSITO GENERAL
en la Calle Mayor números 18 y 20
MADRID

MORRHUOL
CAPSULAS DEUPEPTICAS
PRIMARIO ADIVINO DEL ADELFO SIBIQUET DE BARCELONA
DEL DR PIZA
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1889.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la úlcis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado cagabólico en general. No contiene el MORRHUOL, grasa alguna que pueda tomarse en verano, ni mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos de 6 reales. De venta al por mayor y menor, Farmacia del suoz, plaza del Fiso, 6, Barcelona, y principales de España.

AGENCIA DE NEGOCIOS
DE
PEDRO PUNTER NAVARRO
Ainsas, 2.—TERUEL
Con actividad y economía se encarga de cuantos negocios se le confien.
La confeccion de documentos á precios reducidísimos y las Comisiones á los más bajos que se conocen,
Acudid y lo comprobaréis.

SE NECESITA
un oficial de Barbero.
En la Administración de este periódico darán razón.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PISSETAS

El que presente Oligurias de Sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que obtenga más pronto y totalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Días y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca, varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos de las Reales Academias de Medicina y Farmacia del Dr. Piza, plaza del Fiso, 6, Escudillers, y principales de España y América. Se remiten por correo restampando su valor.

CARNICERIA
DE CARMELA CEBRIAN Calle San Juan 4
TERUEL
Carnero á 8 reales klo.
Cordero á 6 id. id.
Tocino Fresco á 6 id. id.
Id. Seco á 8 id. id.

A RETRATARSE TOCAN
Ha vuelto á abrirse al público el taller fotográfico de nuestro particular amigo Sr. Valdivielso, situado en la calle de los Amantes núm. 35, teniendo entendido que en dicha fotografía se hacen los trabajos relativos á dicho arte á precios muy económicos.

Anuario del Comercio,
Director de las 400.000 señas de España, Ultramar, Estados Hispano Americano y Portugal, para 1894.
Obra útil é indispensable para todos.
Lo forman los tomos encartonados en tela de más de 1500 página cada uno.
Se vende á 25 pesetas en la librería de Bailly Bailliere é Hijos, plaza Santa Ana, 10, Madrid y en la Administración de este periódico.

FARMACIA DE J. JOSÉ MIGUEL
Vino de peptona.
Poderoso reparador de las fuerzas; Es el mejor tónico y nutritivo para todos los enfermos debilitados; Restablece el apetito y las digestiones; Enfermedades del estómago, anemia, tisis, raquitismo, etc.
Esencia de zarzaparilla concentrada.
Cura radicalmente todas las afecciones de la piel, por crónicas y rebeldes que sean, la escrófula, herpes, llagas, erupciones y enfermedades secretas; Purifica la sangre y vigoriza el sistema.
Esencia de zarzaparilla nitrada.
El mejor diurético y específico para todas las enfermedades de los riñones y la vejiga, cálculos, mal de piedra, blenorragia y toda clase de flujos.
3, Mercado 3